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! ! ! !本报讯（记者 江跃中）本市首个沪港合
作管理“阳光心园”项目，经过闸北区彭浦新
村街道历时半年的实施，已取得阶段性成果，
获得了学员欢迎、家属称赞、社会认可的成
效。香港精神残疾人康复会在精神残疾人康
复实践中摸索和总结出来的“五常法”（即工
作常组织!天天常整顿!环境常整洁!事物常

规范!人人常自律），也在此次合作管理项目

中发挥了积极作用。日前，闸北区总结推广这
一做法。
“阳光心园”是为满足精神残疾人特殊需

求而建立的社区精神残疾人康复服务机构。
在香港新生精神康复会专家的指导下，半年
来，彭浦新村街道“阳光心园”的 !"名学员在
健乐厅、数码坊、音悦亭、博智轩、创意苑、心
灵氧吧、厨艺工坊等康复活动室内，找到归

属、发挥潜质、提升能力；通过“认识自我、发
挥潜能、重拾信心、获得认同”四个阶梯的训
练改善生活质素，尝试实现“他助、自助到互
助、助他”的良性循环。

闸北区残联理事长张少觐表示，下一步要
在总结经验的基础上加以规范和优化，推广项
目成果，扩大项目适用范围，带动全区“阳光心
园”及其他残疾人服务机构的规范化建设。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）本市今年有应届
高校残疾人毕业生 #!$人。市残疾人劳动服
务中心近日举办为期三天的“!%&!年上海
市高校残疾人毕业生求职培训班”，邀请专
业培训机构和心理辅导专家等开展就业形
势解析、职业定位、职业生涯规划、团队意识
拓展训练和面试技巧等方面的培训，'()公
司还进行了现场招聘。

为促进残疾人大学生就业，!%%* 年开
始，市残联相继出台许多优惠政策。据统计，
!""+年至 !"&&年，全市累计有 ,-.名应届
高校残疾人毕业生，除因继续求学等原因未
就业的 $$名学生之外，*/*人当年落实就
业岗位，就业率达 .$0$1。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）日前，市肢残人协
会企业工作委员会的 +%多名残疾人企业家
出资举办新春联谊会，他们开车接来 !/位
脊髓损伤残疾人，为他们表演节目。#%位残
疾人企业家还主动送上礼物、礼金，提前庆
祝新春佳节。
记者在现场看到许多感人场景：有的企

业家因心肌梗塞住院，让儿子送来礼物；有
的在照料病中母亲，抽空送来 #%件衬衫；有
的在加班间隙抽空接送脊髓损伤残疾人，一
进会场听说别人主动献爱心，当场捐出
#%%%元，特别强调要匿名；有的发了高烧，
虽已让同样是肢残人的妻子提前送来礼物，
自己又坚持准时赶来……残疾人互帮互助，
会场温情满溢。

只有头和拇指能动
王维龙今年 +,岁。#+岁那年，突然有一

天，他毫无征兆地瘫痪了，“一夜之间，胸以下
不听使唤了。”王维龙得的是罕见的蔓状血管
畸形，从此吃喝拉撒都在床上。
邬孝永今年 $#岁，欧阳街道肢协主席。

他 !岁时，一场高烧留下严重的后遗症，从此
右手、右脚残疾。

#..*年王维龙搬进 ,号一楼、#..,年邬
孝永一家搬进 *号一楼。渐渐地两人相识了。
当时，王维龙一个人住，他父母住不远处

的邮电新村，母亲常来照顾，邬孝永则“稍微
搭把手”。王维龙的父母年纪越来越大，后来
他父亲病倒了，母亲要照顾两头，忙不过来。
邬孝永的“工作量”渐渐增加。!%%*年、!%%.
年，王维龙父母相继去世。

母亲去世那一阵子，王维龙想跟着母亲
去了算了。因为在上海，他举目无亲，而自己
除了头和两个大拇指能动外，身上没一个地
方能动，往后的日子怎么过呢？

脏活累活都不推脱
政府部门为王维龙提供了居家养护服

务。护理员每周 !次上门，每次为他服务 !小
时。这 -小时以外的时间则属于邬孝永。
最脏的活，邬孝永做了。王维龙大便靠吃

泻药，服药后，把报纸铺在床上。很多时候他
自己弄得一塌糊涂，要靠邬孝永帮忙擦洗。王
维龙便秘。有时吃泻药都拉不出来，邬孝永帮
他把大便抠出来。邬孝永说，第一次做这事
时，回家呕了老半天———“以前从没做过啊。”
最琐碎的活，邬孝永也做了。王维龙身上

插着导尿管，每天需要用生理盐水冲洗膀胱。

邬孝永天天来帮忙换生理盐水。王维龙没法
洗澡，邬孝永就隔三岔五帮他擦身。
王维龙把家里钥匙交给了邬孝永。邬孝

永有空就进来看看。洗衣机里衣服洗好了，帮
忙晾起来；出门时，看见垃圾桶里有垃圾，帮
忙带出去。
输液器、引流袋用光了，邬孝永帮忙去医

疗器械批发公司买。
王维龙在邬孝永家搭了一年多的伙。直

到去年 -月，邬孝永妻子生病开刀，实在忙不
过来，才停止。现在，即使不搭伙了，邬孝永烧
了菜，总不忘给王维龙打个电话问一声：“小
菜要吗？”王维龙要，邬孝永就送过来。王维龙
最喜欢邬师傅烧的咸肉菜饭和炒年糕了。

“热线电话”有求必应
王维龙很自立：能不开口叫人帮忙，就不

开口。他穿的上衣全是超大号的套头衫，这样
自己就能穿衣服脱衣服了。他能靠着两个胳
膊的力量，像鱼一样从轮椅上滑到床上，或者
从床上滑到轮椅上。他会叫外卖，会用洗衣
机、电饭煲。

但有些事情他实在没办法处理，只好向
老邬求救。去年上半年的一个晚上，王维龙
的导尿管滑脱了，尿胀得难受。没有办法，他
打邬孝永家的电话。老邬放下电话，马上赶
来，送他到曲阳医院。当时正下着大雨。不巧
曲阳医院医生不在，老邬只好再送他到建工
医院。前前后后忙了好几个小时，王维龙终
于转危为安。
王维龙身体不好，送医院是常事。邬孝永

都不记得送过多少趟了。
不久前的一个大清早，王维龙打电话来

了：家里有老鼠，窸窸窣窣闹了一夜。王维龙
熬了一夜，好不容易等到天蒙蒙亮，就给邬孝
永打电话。老邬脸也不洗，牙也不刷，一瘸一
拐赶去捉老鼠了。把老鼠赶跑后，邬孝永帮王
维龙大扫除了一回。
邬孝永自己有残疾，妻子是个终日与轮

椅为伴的残疾人。但邬孝永说，相比之下，王
维龙的境况太苦太难了，“我能帮他多少就帮
多少。” 本报记者 鲁哲

"记者手记#

邬孝永不擅言辞" 断断续续说着他和王

维龙的故事" 但总是话没说完" 自己立马否

定#$都是小事"不值得写% &

采访那天"很冷%寒风吹在脸上"生疼%但

采访回来后"闭上眼睛"我眼前就是邬孝永为

王维龙打着伞" 一瘸一拐陪他去医院的那一

幕% 善良的人让这个城市有温度%

多年来，举目无亲、高位截瘫的王维龙吃喝拉撒有人管，就连家中
老鼠也有人帮着捉。这些多亏了残疾邻居邬孝永———

善良的人，让这个城市暖意融融
邬孝永家电话要是

传出那声熟悉的“老邬
在吗”，邬孝永就知道王
维龙有“紧急情况”了，
无需多问，马上一瘸一
拐地赶着去了。邬孝永
住密云路199弄7号，
王维龙住 8号，两家是
邻居。近日记者去采访
时，王维龙说，邬师傅比
亲人还亲。
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! ! ! !日前在市残疾人福利基金会第六届理事
会换届大会上，新一届理事长叶兴华、名誉理
事长胡延照、监事会主席吕凤太等看着第五届
理事会的账本，不由感叹，基金会仅 +名全职
工作人员，却唱了台大戏：/年募得善款近 #亿
元，市残联拨的 #万元接待费分文未动。一个
“远高于”和一个“远低于”让人佩服：/年平均
公益事业总支出占上年总收入的 ##-0/$1，最
高的一年达到 !#%0/-1，远高于国家《基金会
管理条例》规定的 *%1；/年平均管理费占全
年总支出的 -0+!1，最低的 !%%* 年仅为
#0//1，远低于《条例》规定的 #%1。

“大户人家”从不请客
基金会专职工作人员一度只有两位女性：

李晓雪和高燕，一个刚退休，一个很年轻。不
过，她俩却让曾经 /年总计募款十几万元的基
金会，变成年均收入 !%%%万元的“大户人家”。

!%%*年，基金会增加了一名工作人员倪
定。为给残疾人事业多争取善款，大家想了不
少办法。同行看到基金会近几年业绩蒸蒸日
上，向李晓雪讨教：“你们是不是天天请人吃
饭？”李晓雪诧异道：“我们从来不请人吃饭！
市残联原来每年给 #万元接待费，我们 #分
钱没花，后来这项预算干脆取消了！”

公益支出“吃光用光”
不拉关系，善款如何来？除了抓项目、创品

牌，更重要的是把钱花在实处，让捐款者信服。
不管钱多钱少，他们都和捐款者一起设计、实
施方案，哪怕花了 #%%元也写得明明白白。

!%%* 年，台湾青年洪尧国向基金会提
出，每年捐款 ,万元资助名牌大学残疾人大
学生。他们设计了 ,万元资助 -名大学生的
计划。寻找资助对象时，他们发现，并非每年
都有 -名残疾人考上名牌大学，于是建议把
资助对象扩大到残疾人子女。
确定受助名单后，基金会认真办了个仪

式，让洪尧国直接发给受助对象，双方互留通
讯方式。活动结束，工作人员给孩子和家长们
买来了午饭。洪尧国知道，基金会没提取 #分
钱管理费，这顿午饭和活动的各项支出，一定
是基金会从办公经费里挤出来的。!%%.年，
洪尧国调职北京，他仍把捐款交给基金会。
公益支出“吃光用光”，是基金会的一贯做

法。!%%.年，秘书长李晓雪在走访中见到一个
聋哑女孩。她经过康复训练后考进大学，却因

为母亲身患胃癌，买不起质量好的助听器，读
书很受影响。去年底，澳洲商会捐了 !%万元，
其中 $万元没有定向，李晓雪马上托人找到女
孩，给她买最好的助听器，了却一桩心事。

提取收入“能免则免”
按规定，基金会可提取 #%1捐款作为管

理费，照此比例，最少的 !%%.年也能提取
#%%万元，工作人员的思路却是“能免则免”。

有家单位捐款时，主动提出其中 -%万元
留给基金会。这是笔“巨款”，可是他们仍分文
未动，统统转给医院，资助残疾人做手术。

前不久，自费创办华新康复院治疗残疾
儿童的孙华向基金会打听募捐事宜。李晓雪
听说孙华卖房筹款的事，十分感动，于是为她
出谋划策，又陪着记者上门采访，让她获得许
多热心人的支持。最近，得到各界捐款的华新
基金挂牌成立，孙华要交管理费，还要请他们
仨吃饭，都被拒绝了。 本报记者 孙云

3人5年募得善款近1亿
1年万元接待费1分未动
———市残疾人福利基金会慈善账本晒出感动
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应届残疾人大学生
求职培训近日举行

本市肢残人企业家
向!伤友"送上节礼


